

## LE CATHOLICISME EN ECOSSE

Le dernier numéro du *Messenger du Sacré Cœur*, excellente revue que nous ne saurions trop recommander contient de très intéressants détails sur l'état du catholicisme en Ecosse et les progrès qui s'y sont accomplis de nos jours.

On sait que, au Nord, l'Ecosse est hérissée de montagnes stériles et qu'au Sud elle s'étend en plaines fertiles et labourables : de là, la division du pays en hautes terres (*highlands*) et basses terres (*lowlands*).

Au seizième siècle, l'antique religion nationale, après les débordements d'Henri VIII et d'Élisabeth, fut supprimée ; la persécution, la mort ou l'exil devinrent le triste partage des fidèles et des prêtres. Les églises furent renversées de fond en comble, ou données en toute propriété aux sectaires les plus acharnés. Il ne resta plus un seul établissement catholique. Les aspirants du sacerdoce durent aller en Espagne, en Allemagne, en France ou en Italie, commencer ou terminer leurs études ecclésiastiques.

L'Église d'Écosse, sans évêques, fut administrée par un Préfet apostolique. Plus tard, deux évêques, l'un pour le *Highland*, l'autre pour le *Lowland*, essayèrent, au péril de leur liberté et de leur vie, d'organiser ce qui restait de forces catholiques dans ce pays dévasté. Quel dur esclavage pendant plus de deux siècles ! L'ère de la liberté pour les citoyens catholiques ne date que du règne de Victoria. On en a profité pour se compter et se réorganiser. En 1675, on ne connaissait que douze mille fidèles dans le *Highland* et deux mille dans le *lowland*. Aujourd'hui, il sont plus de trois cent cinquante mille sur une population de trois millions sept cent trente-six mille habitants. Léon XIII a restauré la hiérarchie ecclésiastique en 1878 ; elle compte le siège primatial de Saint-André à Edimbourg, l'archevêché de Glasgow et quatre évêchés.

L'Église catholique, en Écosse, comprend actuellement trois cent trente-huit prêtres, trois cent trente-deux églises, deux cent quatre-vingt quatorze écoles, quarante-neuf couvents et institutions religieuses. Il existe de nombreuses congrégations de femmes. Les Petites-Sœurs font un singulier effet au milieu des descendants spirituels de Knox. Il y a cinquante ans, on aurait lapidé les religieuses dans les rues, qu'elles traversent aujourd'hui entourées du respect et de la vénération du peuple.